

Srs Comité Científico
Presente

Implementación de un Modelo Participativo Integral de Enfermería en el Diagnóstico Local de Salud en unidades vecinales, pertenecientes al Cesfam Gustavo Molina de la comuna de Pudahuel, Chile

La siguiente investigación implica la elaboración de un diagnóstico de salud comunal, por medio de utilización de técnicas participativas, descansando en tres conceptos básicos: *participación activa* en la creación de su diagnóstico, *trabajo en red* para el logro de las acciones programadas y el *empoderamiento* como fin del proceso investigativo. Estos criterios se enmarcan dentro del paradigma descriptivo mixto, desde donde se sitúa el proceso exploratorio, generando una acción participativa que obtiene como resultado, la confección de un diagnóstico comunitario de salud que involucra a distintos protagonistas del ámbito local, utilizando diversos instrumentos de valoración comunitaria, con el fin de conocer las necesidades sentidas de la comunidad, con el fin de implementar intervenciones en las problemáticas comunitarias emergente

Metodológicamente, se usaron entrevistas en profundidad aplicadas a líderes comunitarios, analizadas desde un análisis de discurso. Lo que permitió el diseño de un instrumento estructurado de valoración comunitaria. Este se aplicó posteriormente mediante alrededor de 1400 visitas domiciliarias. La información recogida se debatió colectivamente en base al Modelo de Comunidad Participante.

A nivel de resultados, se construyen cuatro categorías: Déficit de Autocuidado de la Comunidad; Aislamiento y desinformación de la Población; Inexistencia de trabajo comunitario desde el Centro de Salud y, Percepción de inseguridad y riesgo, y se entregan resultados por subsistemas, cerrando este capítulo con Propuestas comunitarias.

Se concluye reforzando la aplicación Diagnostico Participativo de Salud Integral ya que las comunidades cuentan con recursos que enriquecen la capacidad de cuidado y promoción de la salud, resultando indispensable abrir espacios de participación comunitaria, ya que muchos de los problemas más frecuentes y complejos de salud, sólo podrán ser enfrentados eficientemente, mediante la participación comunitaria e intersectorial.

Luz de la Paz Cole Wells

Autora del estudio